



Pour diffusion immédiate

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Utilisation d'armes explosives : En Ukraine, des parties du territoire coupées du monde

MONTREAL, le 24 février 2024 – Deux ans après l'escalade du conflit en Ukraine, on estime que 25% du territoire a été exposé à d'intenses combats¹. En détruisant les infrastructures essentielles, les routes, les hôpitaux ou encore les écoles, l'utilisation massive des armes explosives a coupé du monde certaines localités et leurs communautés, où les besoins humanitaires sont maintenant exacerbés.

Humanité & Inclusion (HI) est présente dans ces zones depuis le début des conflits afin de porter assistance à toutes les victimes de la guerre. Elle plaide en faveur d'une réponse humanitaire inclusive, qui prend en compte les conséquences disproportionnées de l'utilisation des armes explosives sur les personnes les plus vulnérables.

Un territoire morcelé et des conséquences disproportionnées

Dans certains territoires, notamment dans les régions de Kharkiv et Dnipro, à l'Est, ou encore Mykolaiv et Kherson, plus au Sud, la fréquence accrue des bombardements par des armes explosives et l'étendue de la contamination par les restes explosifs de guerre a coupé du monde certaines localités.

Les impacts directs et indirects de l'utilisation d'armes explosives sur les populations civiles sont particulièrement importants chez les personnes les plus à risques, comme les personnes âgées, les enfants et les personnes en situation de handicap.

« Les personnes les plus à risque sont particulièrement nombreuses dans ces zones inaccessibles, soit parce qu'elles étaient réticentes à partir, soit parce qu'elles n'en ont pas eu les moyens. L'isolement, les bombardements constants et le manque de soins

¹ Source : Bureau de la coordination des affaires humanitaires onusiennes (OCHA)



essentiels ont des répercussions sur la santé mentale et psychosociale et affecteront ces communautés et leurs aidants pendant des années, » explique Anna-Marie Robertson, responsable du plaidoyer pour HI Ukraine.

Après deux ans d'hostilités, les difficultés d'accès aux soins de santé font partie des besoins humanitaires les plus importants que constatent les équipes de HI en Ukraine



Légende : Antonina, 68 ans, reçoit une séance de kinésithérapie de la part de la kinésithérapeute HI Maria Topka, 22 ans. Novomoskovsk - Ukraine. © T.Nicholson / HI

Un besoin urgent dans les zones peu accessibles

À ce jour, 14,6 millions de personnes ont besoin d'aide humanitaire en Ukraine. Certaines missions telles que l'accès aux soins de santé, l'acheminement de l'aide humanitaire et l'éducation aux risques liés aux engins explosifs de guerre sont particulièrement urgentes dans les zones plus difficiles d'accès, où une grande majorité de personnes âgées, avec une forte proportion de personnes handicapées, sont restées malgré les bombardements.

« Après deux ans de guerre en Ukraine, la situation humanitaire est au plus mal et les besoins des populations civiles sont immenses. L'impact de cette guerre illustre les défis énormes et les conséquences dévastatrices de l'utilisation d'armes explosifs en zones peuplées. La Déclaration politique sur les armes explosives dans les zones peuplées (EWIPA) adoptée par le Canada est un pas dans la bonne direction pour mettre fin aux dommages causés aux populations victimes de tels bombardements. Notre gouvernement s'est engagé il y a deux ans à mettre en œuvre cette Déclaration internationale. Il se doit d'utiliser tous les moyens diplomatiques à sa disposition pour



assurer la protection des civils en Ukraine et garantir un accès humanitaire rapide et sans entrave aux zones touchées, » explique Anne Delorme, directrice générale de HI Canada.

Une organisation au premier rang de l'aide aux communautés isolées

Dans les régions isolées d'Ukraine comme ailleurs où elle opère, HI a mis en place une réponse multisectorielle allant de la réadaptation au soutien psychosocial, en passant par la sensibilisation aux risques liés aux engins explosifs, la livraison de biens humanitaires et la fourniture d'articles d'hygiène essentiels et d'argent liquide, tout en plaidant en faveur d'une réponse humanitaire inclusive.

HI soutient neuf hôpitaux ukrainiens, notamment dans les régions de Kharkiv et Dnipro proches de la ligne de front, qui accueillent de nombreux blessés de guerre. Des équipes mobiles sont également déployées dans divers lieux d'accueil et à domicile pour fournir des services de réadaptation aux groupes plus vulnérables, isolés des structures de santé.

La sensibilisation des communautés aux dangers liés aux restes explosifs de guerre est essentielle et d'autant plus importante dans les zones isolées, car les comportements « à risques » y sont très fréquents. HI propose des sessions de préparation et de protection contre les conflits (CPP) et de sensibilisation aux risques liés aux munitions explosives (EORE) afin de permettre à tous d'identifier les signes de danger dans les zones contaminées et de mieux se protéger en adoptant des comportements sécuritaires face aux menaces.

À propos de Humanité & Inclusion

HI a été l'une des principales organisations de la société civile dans le processus qui a conduit à la récente signature de la Déclaration politique sur les armes explosives dans les zones peuplées (EWIPA), adoptée en novembre 2022. Dans le cadre du Réseau international sur les armes explosives (INEW), HI a pour objectif de continuer à surveiller l'impact humanitaire de l'utilisation des armes explosives, la mise en œuvre de la Déclaration politique et de demander aux États de rendre compte de leurs engagements.

Contact pour les médias :

Fatou Thiam - Responsable des communications de Humanité & Inclusion Canada,
f.thiam@hi.org, 514 229-0671

Porte-paroles disponibles :



Anne Delorme - Directrice générale de Humanité & Inclusion Canada
Anna-Marie Robertson - Responsable du plaidoyer pour Humanité & Inclusion Ukraine.

-30-